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ACTA DE LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIAS Y SOCIOS DE LA AFDMD  
8 de junio de 2024, 10:00h. 
Asamblea telemática 
 
Orden del día: 
1. Aprobación del acta de la Asamblea de 3 de junio de 2023.   
2. Aprobación del balance económico de 2023.   
3. Aprobación de los presupuestos de 2024.  
4. Aprobación de la memoria de actividades de DMD Federal 2023.  
5. Informe Revista.   
6. Informe Internacional.   
7. Acceso de las Asociaciones a CIVICRM y protección de datos.    
8. Resumen de las Jornadas de Oviedo.   
9. Resultados de la dinamización de la Junta Directiva.   
10. Socios y socias con testamento vital. Se retira, queda sobre la mesa 
11. Valoración del tercer aniversario de la LORE.   
12. Inicio de debate interno sobre suicidio por vida cumplida.   
13. Preguntas y sugerencias.  
 
REPRESENTACIÓN DE LAS ASOCIACIONES AUTONÓMICAS: 
ANDALUCÍA: Gabriel Sánchez, José María, Juanma, Mercedes Anselmo y Raimundo. 
ARAGÓN: Consuelo Miqueo. 
ASTURIAS: Fernanda del Castillo, Pilar Cartón, Carmen Eguren y Javier Amaro. 
CATALUÑA: Cristina Valles y Assumpta. 
COMUNIDAD VALENCIANA: M.ª José Alemany. 
PAÍS VASCO: Rafa Sal, Ana Aguirre, Carlos y Julen. 
GALICIA: Maruchi Blanco, Lola Pazo y Antón Ferreiro. 
MADRID:  Leonor, Carolina, Georgina y Julio Rodríguez. 
NAVARRA: Soco Lizarraga y Manu Eciolaza. 
 
GRUPOS LOCALES Y TERRITORIOS SIN ASOCIACIÓN 
ISLAS BALEARES:  Jaume Ramón, Josep Quevedo, Leonor Bauzas y Carmen Tarrafeta. 
CANARIAS:  Victoria Castañeyra, Raúl Ramos, Carmen Azpeitia y Jaime Quintans. 
CANTABRIA:  Rafael Romate. 
CASTILLA Y LEÓN: Fernando Sanz, Elisa Casas, Luis Fuentes, Carmen Carlón, Ana Para, 
Elena Burón. 
MURCIA:  Juan C. Ferra 
 
EJECUTIVA: 
PRESIDENTE: Javier Velasco 
VICEPRESIDENTE: Fernando Marín 
SECRETARIO: Josant Rovira 
TESORERA: Eva Camps 
COMUNICACIÓN: Loren Arseguet 
 
EQUIPO TÉCNICO: Montse Hernández, Carolina López, Ray Sánchez y Pablo Soler. 
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1. Aprobación del acta de la Asamblea de 3 de junio de 2023. 
Expone Josant Rovira 

 
Se aprueban por unanimidad. 

 
2. Aprobación del balance económico de 2023. 
Expone Eva Camps 

 
Explica la contabilidad analítica, un análisis para la organización que contiene un balance 
específico de cada territorio. Configurado por sus ingresos, de las cuotas de las socias, y por 
sus gastos: los propios de cada territorio y su contribución a los gastos de la federal. Destaca 
los gastos de personal, el Equipo técnico federal.  Existe una caja única para todas las 
asociaciones autonómicas, excepto Cataluña.  La caja única ha sido decidida por todas 
nosotras, de manera solidaria para una gestión eficaz de las actividades de DMD en cada 
territorio. En la tabla hay un análisis detallado de gastos e ingresos, permite de un sólo vistazo 
comprender nuestra situación financiera.  Hay 280.000 de saldo, al 31/12/2023 y un balance 
positivo de 13.000 €. 
 

Se aprueban por unanimidad.  
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3. Aprobación de los presupuestos de 2024.  
Expone Eva Camps 

 
Un presupuesto es una herramienta de planificación y control, en función del comportamiento 
y balance de ejercicios anteriores, pero teniendo en cuenta los gastos extraordinarios que se 
puedan prever, como las herramientas informáticas nuevas de bases de datos o gestión 
contable, o las próximas jornadas de octubre. 
 

 

 

Se aprueban por unanimidad.  
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4. Aprobación de la memoria de actividades de DMD Federal 2023. 
Expone Pablo Soler. 

 
La memoria consiste en resumir el trabajo conjunto realizado desde la Asociación Federal. Es 
un trabajo interno y se abre un plazo de correcciones hasta el 1 de agosto. 
https://boletines.derechoamorir.org/c/6xj18m/hy3yvo1c/sm9wj1zkquw 
 
Se aprueba por unanimidad.  
 

5. Informe de la Revista.   
Expone Loren Aserguet 

 
El n.º 91 salió a tiempo a pesar de las dificultades. Con 54 páginas, 8 más que los primeros 
números de la nueva fórmula de la revista. Este formato se va a generalizar. 
 
Se está trabajando conforme al Plan Estratégico para desarrollar la sinergia entre los 
diferentes medios: se han empezado a colgar artículos de la revista por separado en la web 
para ponerlos en valor y moverlos en las redes. 
 
Se ha convocado una reunión del comité de redacción el 19.06 para evaluar el n.º 91 y 
plantear los contenidos del n.º 92, dicho número es importante porque es el del 40 aniversario 
de DMD. 
 
Vamos a hacer todo lo posible para adelantarlo un mes y que salga a principio de noviembre, 
que será el mes en que se celebren la mayoría de los actos conmemorativos. 
 
En cuanto a contenido, se abandona la idea de un cuadernillo central dedicado a los 40 años. 
Todo el número estará concebido como reflejo del trabajo y la trayectoria de DMD desde su 
creación: una visión retrospectiva para contar de dónde venimos; las luces y sombras de la 
situación actual 3 años después de la aprobación de la LORE; y una reflexión sobre el futuro, 
más allá de la ley. 
 
Todas las ideas y colaboraciones son bienvenidas. Y se solicita una vez más el envío de fotos 
ya que, como ya se ha dicho, estamos constituyendo un banco de fotos pro. 
 
Presenta a nuestro nuevo periodista, Ray Sánchez, quien saluda a las presentes. 
 
Se da por enterada la asamblea. 
 
6. Informe Internacional.  
Expone Loren Aserguet. 

 
No hay noticias nuevas relativas a la petición europea lanzada por la agrupación ciudadana 
europea EUMANS, no sabemos si van a seguir con su idea de lanzar una ILP europea. 
La WFRTDS-World Federation of Right to Die Societies (de la cual somos miembros) 
celebrará su asamblea del 18 al 21 de septiembre en Dublin (Irlanda). 
 
Ahí, en Irlanda una comisión parlamentaria constituida en abril 2023 acaba de publicar un 
informe favorable a la regulación de la muerte asistida. Preconiza una regulación de tipo 
Oregón. 

https://boletines.derechoamorir.org/c/6xj18m/hy3yvo1c/sm9wj1zkquw
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Esta asamblea de WFRTDS confirmará al nuevo director de la Federación, ya que Rob Jon 
quiere se va. Le sustituirá Peter Warren, que forma parte de la junta directiva de FATE-Friends 
at the End, la asociación de muerte digna de Escocia. Nuestras compañeras de Cataluña le 
conocen bien ya que vive gran parte del año en Sitges y ha tenido muchos contactos con 
ellas. 
 
Nuestras relaciones con la WFRTDS son fluidas. Fernando Marín y Loren Arseguet han tenido 
una reunión recientemente con su presidenta, la mejicana Asunción Álvarez.  
 
Le hemos expuesto que no iremos a Dublin porque nos parece un dispendio importante, pero, 
dado los desarrollos actuales en América del Sur en particular, hemos ofrecido nuestro apoyo 
a todos los encuentros digitales que se podrían programar. 
 
Se da por enterada la asamblea. 
 

7. Acceso de las Asociaciones a CIVICRM y protección de datos.    
Expone Pablo Soler: 

 
Para el uso de nuestra base de datos habrá que determinar, en cada asociación autonómica, 
qué personas, con una única contraseñas, accederán. El Equipo lo difundirá en unas semanas 
y en septiembre habrá formación para los territorios; consistirá en la base de datos y un 
documento de confidencialidad de protección de datos. 
 
Elisa Casas: Pregunta si los grupos locales tendrán acceso. 
 
Pablo Soler: No, se seguirá trabajando con el Equipo. 
 
Javier: El acceso a los grupos locales lo valoraremos en la Ejecutiva, caso por caso; las 
herramientas están para usarlas pero en la línea que ha dicho Pablo. 
 
Se da por enterada la asamblea. 
 
8.  Resumen de las Jornadas de Oviedo. 
 
Pilar Cartón: Las ponencias se coordinaron con la Federal. Un número estimable de 
ponencias se impartieron con la intervención de personas asturianas potentes. 
 
Fernanda del Castillo: Destaca la magnífica organización de las compañeras de Oviedo y del 
Equipo técnico federal. Se inscribieron 150 personas, lo que permitía el aforo de la sala, ya en 
la primera semana de inscripciones. 
 
En cuanto al perfil de las asistentes, se pregunta ¿Cuántas eran socias? ¿Los territorios de 
procedencia? ¿Un número mayoritario de sanitarias? 
 
Considera que la difusión fue muy buena entre las personas comprometidas con DMD, pero 
hubo poco complemento mediático, sacaron dos notas de prensa, se publicó en una radio y en 
un periódico en Asturias. 
 
Sobre el sesgo sanitario de las ponencias asume que en próximas jornadas se debería abrir a 
otros temas, como el ámbito educativo, el derecho civil o los medios de comunicación. 
Destaca la participación de la orquesta popular Ventolín. 
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Javier Velasco:  Agradece públicamente la brillante organización de las compañeras de 
Asturias, debemos felicitarlas y felicitarnos, sin olvidar a nuestro Equipo técnico federal.  
Asume que si las jornadas se realizan en Asturias debe haber una presencia mayoritaria de 
ponentes asturianas. 
 
M.ª José Alemany: Agradece el calor con que nos acogieron a las compañeras de otros 
territorios y la labor del Equipo.  Valora positivamente el sesgo sanitario, el potencias de cada 
territorio debe visibilizarse. 
 
Cristina Valles: Considera que fue fantástico y que el sesgo sanitario aún es necesario. 
 
El debate prosigue, con la intervención de distintas socias, consensuando la Asamblea que se 
dé traslado de lo tratado a la Junta Directiva para la toma de decisiones. 
 
Se da por enterada la asamblea. 
 

9. Resultados de la dinamización de la Junta Directiva.  
Expone Josant Rovira: 

 
Conforme al mandato de la Asamblea de socias del pasado año, celebrada también en el mes 
de junio, se trabaja en fomentar la participación de todas las asociaciones autonómicas y los 
grupos locales en este órgano de la DMD. No sólo como canal informativo si no como órgano 
participativo de debate y de toma de decisiones. 
 
Celebramos reuniones de Junta Directiva en octubre de 2023 y en marzo de 2024 y se han 
tratado temas tales como: 
 
- Relaciones con el Ministerio de Sanidad. 
- Salud mental. 
- Formación a nuestras socias y socios. 
- Actividades de las asociaciones autonómicas y de los grupos locales. 
- Convocatorias de reuniones de nuestros órganos como asambleas, reuniones de Junta 
Directiva y reuniones específicas para temas concretos. 
- Así como correcciones de las actas de esta Secretaría. 
 

En fin, se procura la dinamización de este órgano a través de la participación de todas las 
personas implicada y se va a continuar en ello. 
 
Se da por enterada la asamblea. 
 
10. Socios y socias con testamento vital.  
Expone Josant Rovira: 

 
Se retira, queda sobre la mesa. Se estaban archivando los DVA de las socias, hay que 
estudiar la cuestión. En el CiviCRM consta una casilla en la ficha personal con el dato. Se 
continuará en el futuro. 
 

11. Valoración del tercer aniversario de la LORE. 
Expone Fernando Sanz:

 
Menciona que en la conmemoración del tercer aniversario de la LORE solamente 4 
comunidades autónomas han publicado sus informes anuales de 2023 y aporta algunos 
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detalles de interés de los publicados: el de Andalucía introduce nueva confusión terminológica, 
reconoce que un 46% de solicitudes terminan con eutanasia, 1/3 de reclamaciones a la dupla 
son desestimadas por el pleno, y se ha reducido la duración promedio de 80 a 60 días. Del de 
Baleares se menciona la desigualdad entre territorios: en Mallorca hay 28 solicitudes de las 
que prosperan el 40% y de las 9 solicitudes del resto te las islas no prospera ninguna. Es de 
celebrar su compromiso de publicar sus informes en el primer trimestre. Del de Cantabria se 
destaca un 60% de fallecimientos durante la tramitación y el de La Rioja se destaca su gran 
extensión para una casuística muy baja. 
 
Se insiste en la necesidad de elaborar nuestro propio informe para aportar nuestra propia 
lectura de los datos y la perspectiva de las personas solicitantes que han tenido problemas 
con sus solicitudes, y en la necesidad de concretar nuestras reivindicaciones respecto a la 
aplicación y el contenido de la LORE. 
 
Fernando Marín: anuncia la convocatoria de una rueda de prensa en las fechas próximas al 
aniversario y solicita que se notifiquen casos atendidos con características de especial interés 
para ilustrar las dificultades principales y las desigualdades entre territorios. 
 
Un Ministerio de Sanidad que parece que está satisfecho con la LORE y ya no parece 
preocuparle mucho. 
 
Gabriel Sánchez: En Andalucía nos dirigiremos al Presidente de la CGE, dada la diversidad 
de situaciones; el Ministerio debería tomar medidas para unificar los informes de las CC.AA. 
-Fernando Marín:  Advierte que cuando se cumplan los 3 años de la LORE, los medios de 
comunicación nos preguntarán cómo funciona la ley, hay 17 territorios y cada uno funciona de 
una manera; hay que evidenciar la falta de implicación de los profesionales pero también 
reconocer a las buenas sanitarias.  Sí se nos han comunicado detalles como el borrador de la 
instrucción del Ministerio sobre Salud Mental.  Se trasladará un documento a la JD y a los 
medios. 
 
Julen (Bizkaia):  Tenemos la sensación de estar a la defensiva, pese a parecer agradecidas a 
la aprobación de la LORE ésta no se cumple, hay solicitudes de sedaciones terminales que no 
se publican puesto que han sido derivadas desde cuidados paliativos. 
 
Cristina Valles:  Advierte que no hay que cargar contra los profesionales, pese a ser 
objetores; es una cuestión de carencia de recursos, recuerda el olvido en que se tiene a las 
trabajadoras sociales.  En Cataluña no hay presupuesto para las PRAM ni publican el informe. 
 
Se da por enterada la asamblea. 
 
12. Inicio del debate interno sobre suicidio por vida cumplida.   
Expone Fernando Marín: 

 
En DMD Madrid hemos comenzado con una serie de reuniones con sociactivista. Consiste en 
reconocer el derecho a la muerte voluntaria para personas mayores de 75 años, se pregunta 
si el debate es oportuno, reconoce que esta expresión de libertad va más allá de la LORE, que 
no se debe modificar, pero no es una reivindicación nula; en Países Bajos quizá se aborde 
pero como una ley distinta de la de eutanasia. 
 
Se está avanzando contra la lectura social de que el suicidio es fruto de una enfermedad 
mental.  Se está elaborando un discurso, se enviará a JD con el fin de iniciar un debate con 
todos los territorios, se creará un canal específico para las socias interesadas. 
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Habrá que dilucidar si como DMD acompañamos a estas personas y establecer un protocolo 
al respecto, hay un riesgo en los jueces que consideren que es un suicidio asistido , debemos 
definir si se asume este riesgo; se busca una ampliación de los derechos. 
 
Desde ahora hasta las jornadas de octubre, con el 40 aniversario, tenemos tiempo para ir 
estudiándolo. 
 
Cristina Valles: Pregunta por el acompañamiento. 
 
Fernando Marín: Recabaremos datos de posibles actuantes, profesionales, familia, … 
circunstancias personales. 
 
Soco Lizárraga: Considera que la propuesta es muy interesante, hay casos en Navarra de 
vida cumplida. 

Se da por enterada la asamblea. 

13. Preguntas y sugerencias. 
 
Cristina Vallés:  La CGE de Cataluña nos encargó una mejor descripción en los DVA en 
materia de demencias, en su última página incluye que la profesional sanitaria puede recoger 
el DVA pero no las trabajadoras sociales.  El documento está colgado en la Web de DMD 
Cataluña en castellano. 
 
Fernando Marín: indica que en la Web de AFDMD está colgado en pdf y ahora se subirá en 
castellano. 
 
Soco Lizárraga incide en las demencias, la LORE no limita la capacidad de las demencias, 
no obstante, se rechazan las demencias leves a la hora de redactar el DVA, pero no las leves, 
se debería tratar como una cuestión estratégica. 
 
Victoria Castañeyra elogia el DVA de Cataluña y considera importante que se ponga en su 
documento el test de capacidad. 
 
Cristina Vallés: Informa que DMD Cataluña ha sido elegida como candidata a la recepción del 
premio Creu de San Jordi, muy prestigioso, como agradecimiento a los voluntarios que han 
trabajado en el cumplimiento de la LORE.  Aún no sabemos si se nos otorgará. 
 
Soco Lizárraga: Informa que en la revista de la Sociedad Navarra de Geriatría, la presidenta 
de la CEG publica que, tras tantos años con el DVA, la LORE no debería afectar a los DVA ya 
registrados; considera que este punto de vista deberíamos difundirlo por todo el Estado. 
 
Javier Velasco:  Para las jornadas de octubre, solicita que se sugieran temas a tratar en el 
canal de Junta Directiva. 
 
Despide la sesión y agradece la presencia de todas y todos. 
 
Sin más asuntos que tratar finaliza la asamblea a las 12:55h. 


